

Situé aux portes du Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan, la commune d'Elven offre de nombreuses possibilités de balades, à pied, en VTT ou bien encore à cheval. Ce circuit permet de longer l'Arz ainsi que de petits cours d'eau, et au détour d'un chemin, de découvrir un arboretum et ses diverses essences d'arbres. Balisage jaune-

Accès en transport en commun :

Arrêt de bus à 0.400 m du départ

Ligne de Bus n°20 Vannes- Elven

lundi à samedi

www.kicéo.fr



Proposé par : **Pays de Vannes**
"Ce PDF a été généré à partir de Cirkwi,
la plateforme de partage d'activités
touristiques qui vous fait voyager"

www.cirkwi.com/circuit/64322



1

D5 - 56230 Molac - Altitude : 27m

Point d'intérêt naturel



Pays Touristique Vannes-Lanvaux

La rivière Arz

La rivière l'Arz prend sa source près du village de Talhouët à Plaudren. Elle coule vers l'Est sur la partie sud du massif des Landes de Lanvaux et rejoint l'Oust à St Jean La Poterie près de Redon après plus de 66 km. Elle détermine les limites des communes de Monterblanc, Elven, Le Cours, Larré, Molac, Malansac, Pluherlin et St Gravé. Elle reçoit les eaux de plus d'une vingtaine de ruisseaux de 2 à 10 km de long, ce qui donne un débit conséquent et de fortes fluctuations saisonnières avec des crues importantes certains hivers.

2

Le Hayo - 56250 Elven - Altitude : 52m

Point d'intérêt naturel



Pays de Vannes

Elven, Bois du Hayo

Réalisée par Vannes Agglo, l'arboretum est une plantation d'arbres sur le flanc sud du coteau qui domine l'Arz. Voici les différentes espèces présentes : chêne pédonculé, chêne sessile, chêne vert, bouleux verruqueux et bouleau pubescent, aulne glutineux, sorbier, érable champêtre, alisier torminal, if commun, tilleul cordata, hêtre, érable sycomore, châtaignier, frêne excelsior.



3

Place de l'Église - 56250 Elven - Altitude : 83m

Château, Eglise & Abbaye, Patrimoine religieux



Pays Touristique Vannes-Lanvaux



Pays Touristique Vannes-Lanvaux

Elven, Eglise Saint Alban

L'église actuelle est le reflet de l'histoire d'Elven. La paroisse primitive fut fondée au VI^{ème} siècle par des Bretons immigrés d'outre-Manche. En 910, "Plou Elven", paroisse d'Elven, est pour la première fois évoquée dans le cartulaire de Redon. Elle est placée sous la protection de Saint Alban, soldat romain décapité à Véralumium en Grande-Bretagne vers 209. Une statue le représente à l'intérieur de l'église. Cette première église en bois sera brûlée par les Normands. En 1121, Even, seigneur d'Elven fait édifier une église en pierre de style roman. En 1525, suite à un incendie, le sieur Bertrand de Quifistre, seigneur de Kerleau, la fait reconstruire dans le style gothique en vogue à l'époque. De cet édifice, il subsiste aujourd'hui le chœur et la sacristie qui sont inscrits aux Monuments Historiques. L'église est à nouveau réparée et modifiée en 1642 par le recteur Yves Audic qui fait élever une tour carrée surmontée d'une flèche. En 1868, le bâtiment menaçant ruine, M. le recteur Jacques Fresche bâtit la nef et le transept dans le style gothique avec, au-dessus du porche, un clocher surmonté d'une flèche d'une hauteur de 53 m, l'une des plus hautes du Morbihan, après Baden et la Basilique Sainte Anne d'Auray. L'église est consacrée le 22 septembre 1879. Il a été noté que les paroissiens ont donné généreusement 200 journées de corvée par famille, en plus des dons en espèces. A l'extérieur, le chœur est entouré d'une corniche ornée d'une galerie ajourée et de gargouilles. Les pinacles de la sacristie sont surmontés de statues insolites : un moine lisant son bréviaire, un ours avec un bâton, un chien assis. Sur la place, la porte Sud est

en anse de panier chanfreinée et surmontée d'une accolade à choux et à crosses. Une inscription y figure : TIMENTIBUS (Deum) en latin, un soleil entouré de rayons, Aphtarsia en caractères grecs, qui signifie l'immortalité. Ce qui donne « A ceux qui craignent Dieu, l'immortalité ». A l'intérieur, l'église présente une grande homogénéité malgré les travaux successifs. Le chœur est la partie la plus intéressante, les pierres ont été rendues apparentes lors de la restauration de 1962 mettant en valeur porte et crédence. Les sablières sont sculptées de têtes d'anges et les écussons étaient ceux des familles seigneuriales. Les vitraux modernes sont l'œuvre de Job et Michel Guével, maître verriers. Dans la chapelle des anciens fonds baptismaux est exposé le mécanisme manuel de l'ancienne horloge.

Ouverture :

L'église est ouverte en journée.

4

Rue de Ker Anna - 56250 Elven - Altitude : 78m

Patrimoine religieux



Pays Touristique Vannes-Lanvaux

Elven, Chapelle Sainte Anne

Située dans le bourg à 200 m de l'église St Alban, la chapelle date du début du XX^{ème} siècle. Elle est l'œuvre du recteur Gaudin. Construite en style néo-gothique, son remarquable pignon domine le quartier Ker Anna. La porte est surmontée d'une accolade avec fleuron reposant sur des pilastres à pinacles fleuris. Un clocher "cornouaillais" s'élance dans le ciel, prolongé d'une flèche cantonnée de petits gables et de gargouilles. A l'intérieur, les vitraux retracent l'histoire de Sainte-Anne. Celui du chœur présente les donateurs, en particulier Monsieur de Charette en zouave pontifical.



5

largoet - 56250 elven - Altitude : 133m

Château, Eglise & Abbaye



Denis Frenkel



Dominique Rolland

Elven, Forteresse de Largoët Propriété privée

Communément appelée "Tours d'Elven", la Forteresse de Largoët se situe à moins de 3 kilomètres du bourg dans un domaine boisé ceinturé de hauts murs. Le site a plus de dix siècles d'histoire. Au X^{ème} siècle, à la fin des invasions normandes, le Duché de Bretagne est divisé en seigneuries qui ont un rôle économique et judiciaire. A Largoët, Derrien I règne sur un territoire qui va de la Vilaine à Auray. Le premier château est attribué aux seigneurs de Malestroit au XIII^{ème} siècle. Lors de la guerre de succession du duché, au XIV^{ème} siècle, le seigneur de Largoët prend parti pour Charles de Blois soutenu par les Anglais. C'est ainsi que Henri de Tudor-Lancastre séjourne de 1474 à 1476 au château d'Elven en tant qu'hôte du Duc de Bretagne avant de devenir en 1485, Henri VII Roi d'Angleterre. A la fin du XIV^{ème} siècle Jean III entreprend la construction du donjon octogonal. Son gendre, Jean Raguenaël ajoute une petite tour ronde restaurée au XX^{ème}. Brulée par les troupes du Roi de France Charles VIII en 1490, la

forteresse est reconstruite à la fin du XV^{ème} siècle par Jean de Rieux, tuteur de la jeune duchesse Anne de Bretagne dont il reçoit une aide financière conséquente. Les armes de la famille de Rieux figurent au-dessus de la porte du châtelet. L'influence de Largoët s'arrête au XVI^{ème} siècle. Le château passe à la famille de Coligny, convertie au protestantisme. Au milieu du XVII^{ème} siècle, Nicolas Fouquet, surintendant des finances de Louis XIV, achète le domaine et commande un état des lieux qui montre déjà que le château est dans un état de grand délabrement. Après l'arrestation de Fouquet, la propriété est vendue en 1686 à M. de Tremereuc, Conseiller au Parlement de Bretagne. Par héritages successifs, elle passe aux propriétaires actuels. Des travaux de consolidation sont entrepris en 1977. Pendant plus d'une dizaine d'année, la forteresse revit chaque été lors des spectacles Son et Lumières auxquels participent de très nombreux habitants. Bien que partiellement en ruines, la forteresse présente une imposante porte d'entrée datant du XIII^{ème} siècle, couronnée de mâchicoulis et protégée par une herse et un pont-levis. Le donjon octogonal du XV^{ème} d'une hauteur de 45 mètres est l'un des plus élevés de France. Il comporte six étages divisé en trois parties. Les cheminées monumentales sont toujours visibles. Au 4^{ème} étage, se situait une chapelle privée dont il subsiste la baie au remplage flamboyant. En 1862, Prosper Mérimée fait classer le donjon Monument Historique. Par la suite, l'ensemble est classé Monuments Historiques.

Visites :

La Forteresse se visite à certaines périodes.

Retrouver toutes les informations sur : www.largoet.com/

1

Avenue Martyrs de la Résistance - 56250 Elven - Altitude : 71m

Le Guého

A la sortie du parking du Guého, tourner à gauche sur la bande cyclable. Au rond-point, prendre à gauche la rue du boulodrome puis la première route à droite derrière les maisons. Au bout de la route, prendre à gauche le chemin d'exploitation qui longe la voie express sur près d'1 km. Après le bassin de décantation, cheminer à mi-pente jusqu'à l'escalier.

2

N166 - 56250 Elven - Altitude : 45m

Passage sous la voie express

Descendre l'escalier et emprunter le souterrain où la rivière l'Arz est canalisée. Suivre le chemin d'exploitation jusqu'à la route RD766a. Prendre à gauche et traverser la RD 766 a après le pont sur l'Arz. Laisser la route de Le Cours à droite et emprunter droit devant un large chemin de terre qui monte. Trouver à droite un chemin creux qui descend. Au lieu-dit Le Guermat, suivre la petite route à gauche jusqu'à l'entrée du Bois du Huelfau.



3

Moulin du Helfaut - 56250 Elven - Altitude : 59m

Bois du Helfau

A gauche une boucle de 5 km est balisée dans le bois et revient à cet endroit. Au vieux châtaignier, prendre à gauche et longer le ruisseau en lisière du bois. Après cette boucle, gagner le Bois du Hayo. Passer devant le Moulin du Huelfau qui était actionné par la rivière de l'Arz. Longer le bois par la droite puis dans un angle, remonter l'allée de résineux et traverser le massif. De l'autre côté, ne manquer pas l'arboretum. Le sentier débouche dans le village du Hayo. Continuer la route jusqu'à Penac'h. Dans le village, à la dernière maison, suivre à droite un chemin creux. Descendre le vallon, franchir le ruisseau et remonter en bord de champ jusqu'au village de Keravy.

4

La Noé Prio - 56230 Le Cours - Altitude : 85m

Liaison vers Le Cours

Sur l'autre versant du bois, un passage permet de rejoindre le circuit de Priziac sur Le Cours et le GRP. Longer le ruisseau des Landriaux.

5

Keravy - 56250 Elven - Altitude : 96m

Keravy

Possibilité de regagner le bourg par la route à droite (environ 3 km) Descendre la route à gauche et prendre le premier chemin à droite. Humide en première partie, le chemin monte ensuite à couvert à la Lande de Lescaut. Il reste en lisière de bois et sinue à travers les parcelles.

6

Goh Helis - 56250 Elven - Altitude : 141m

Goh Helis

A l'arrivée sur la RD 183(route de Questembert) , ne pas emprunter la route. Longer le talus côté champs. Puis à droite, un chemin creux assez large descend vers Le Bois d'Elven. Dans le village, suivre la route à gauche qui descend et en presqu'en bas, trouver le passage dans le bosquet à droite en parallèle de la route et en contrebas de la voie express.

7

Route de Larré - 56250 Elven - Altitude : 76m

Pont de Kercointe

Franchir la voie express au Pont de Kercointe. Tourner ensuite très vite à droite près des ateliers municipaux. Longer les terrains de sports. Passer devant les jardins familiaux. A l'avenue, retrouver le parking à votre gauche.

